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FECHA: NOVIEMBRE 25 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 Puso en peligro a pasajeros” 

 
“Piden moche a empresas en el Mezquital” 

 “Tuzobús retirará 500 unidades del transporte local” 

 “Miles de mujeres violentadas” 

 
“SEPH pagará deudas: JG” 

 
“Crece narcomenudeo” 

 
“Consejeros electorales estrenan vehículos 2014” 

 
“QUINTO LUGAR EN VIOLENCIA DE GÉNERO: IHM” 

 
“Prevalece unidad en el PRI: Crespo” 

 
“Aumenta crueldad contra mujeres” 

 
“Gozarán una `rica´ Navidad” 

 “Derrochan partidos millones en oficinas; gastan 126 mdp con cargo al IFE” 

 
“Ha sufrido violencia del pareja 47% de mujeres mexicanas” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Independiente-Compra IEE Hidalgo autos en… ¡Guanajuato!: Los consejeros y coordinadores del Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo (IEE) no solo prefieren viajar en autos último modelo, sino que seleccionan distribuidores foráneos en 
detrimento de locales, ya que los compraron en Guanajuato por 2 millones 471 mil pesos. El instituto pagó al contado en una 

sola exhibición a Chevrolet del Parque, cuyas oficinas están en bulevar Manuel J Clouthier 502, colonia Jardines del 
Campestre, León, Guanajuato. Se trata de una camioneta tahoe, 2013, con sistema de entretenimiento devedé, cámara de 

visión trasera y USB que costó al organismo autónomo 665 mil 500 pesos. Además de 12 autos blancos aveo LS STD 2014, 

cuyo precio total fue un millón 806 mil pesos. Cada carro aveo costó al IEE 150 mil 500 pesos, de acuerdo con facturas 
expedidas por Chevrolet del Parque. Los carros cuentan con cuatro cilindros y capacidad para cinco personas y la camioneta 

tiene cinco puertas, ocho cilindros y capacidad para ocho tripulantes. Los documentos con los que el organismo comprueba la 
compra fueron expedidos el 3 de octubre del actual año. No fue posible encontrar licitación alguna en la sección de 

transparencia del instituto, actualizada el primero de octubre del año en curso por la coordinación ejecutiva de administración 

y servicio profesional electoral. En 2013, el IEE pagó 130 mil 569 pesos por tenencia de 118 autos y 186 mil 101 en 
verificaciones. Entre los vehículos destacan una yukon, platina K, ford ranger, durango, así como tsuru GSI, principalmente. 

La intención del organismo es licitar estos 118 autos para que con el recurso obtenido rente el parque vehicular que utilizará 
en los comicios de gobernador, diputados y presidentes municipales en 2016. Para el instituto no tiene caso conservar dicho 

parque vehicular que trae con sigo gastos como pago de placas de circulación, seguros y renta de bodega, además que 

arrastra desgaste de años pasados. (Víctor Valera, página 04)  
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El Reloj-Consejeros electorales estrenan vehículos 2014: Por los 13 autos que adquirieron en Guanajuato se 

erogaron más de 2 millones 471 mil pesos, según consta en las facturas de compra dadas a conocer por 

transparencia Sin licitación, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) adquirió una flotilla de 13 vehículos consistente en 
una camioneta tipo Tahoe, modelo 2013 y 12 tipo Aveo, modelo 2014, ambos marca Chevrolet, para distribuir entre 

consejeros, coordinadores y el secretario general. En el parque vehicular se invirtió la cantidad de dos millones 471 mil 500 
pesos, según consta en las facturas de compra y que fueron requeridas vía Infomex, en la solicitud número 212513. Según 

las facturas, fechadas el 3 de octubre de este año, la compra se realizó a la empresa Chevrolet del Parque, S. A de C.V., 

ubicada en el estado de Guanajuato, y de acuerdo con la información proporcionada por el Instituto, la designación de tales 
unidades fue la siguiente: la camioneta TAHOE, con costo de 665 mil 500 pesos con IVA incluido y con las siguientes 

características: 4x2 automática, con sistema de entretenimiento DVD, cámara de visión trasera, USB, y mapas de navegación, 
se asignó a la presidencia del organismo. En tanto, los 12 vehículos AVEO con valor de 150 mil 500 pesos cada uno con IVA 

incluido, se asignaron a cada uno de los seis consejeros electorales, al secretario general, y a cada uno de los cinco 

coordinadores ejecutivos, bajo el argumento que es el personal que tiene mayor cantidad de actividades fuera del Instituto 
inherentes a sus funciones. En la misma factura se muestra que el pago fue de contado. En respuesta a la solicitud de 

información se aclaró que la compra “no se realizó mediante licitación, ya que se consideraron tres cotizaciones sobre las 
cuales se designó a la de mayor viabilidad para adquirir dichas unidades”. (Verónica Ángeles, primera plana) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Milenio-Morena dice que aún existe la izquierda en la política: El líder estatal del Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena), Andrés Caballero Cerón, aseguró que pese a la casi nula representación en el Congreso local y las 

asambleas municipales, y al apoyo que han dado los gobiernos federal y de Hidalgo algunas fracciones parlamentarias para la 

aprobación de iniciativas, la izquierda aún tiene credibilidad; sin embargo, dijo que en el caso de unos partidos, si no regresan 
a sus orígenes están condenados a desaparecer.  (Axel Chávez, página 11) 

Crónica-Pondera Crespo unidad de priistas para alcanzar las metas nacionales: Reiteró el presidente del Comité 

Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo, Ricardo Crespo Arroyo, el mensaje por la 
unidad al interior del instituto político, a fin de reconocer y fortalecer las acciones que realiza a favor de la sociedad el 

Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, lo anterior dentro de la sesión ordinaria de la nueva asamblea nacional 
tricolor. El líder priista subrayó el posicionamiento respecto a las reformas que propuso el Ejecutivo, las cuales calificó como 

estructurales y requeridas por México, “así lo vemos los priistas , permitirán la transformación del país, es momento de 
sumarnos y fortalecer el liderazgo del gobierno federal”: Respecto a las opiniones en contra, principalmente del PRD, Crespo 

Arroyo ponderó la capacidad para el acuerdo político con que cuentan los integrantes del tricolor, siempre y cuando exista un 

respeto institucional de las fuerzas políticas. (Everest Villagrán, página 03) 
Uno más Uno-Obligación construir una reforma integral electoral: (Y. Ángeles, página 04) 

El Independiente-Una vez avalada reforma, iniciará renovación del PRD Hidalgo: Rico: Una vez que el Instituto 

Federal Electoral (IFE) apruebe las reformas del congreso del Partido de la Revolución Democrática (PRD), iniciará renovación 
de su dirigencia nacional, así como estatales. En los trabajos del 14 congreso del PRD llevados a cabo el pasado fin de 

semana fueron modificados documentos básicos del partido y definió la línea política a seguir por este instituto. Marco Rico 
Mercado, secretario general del sol azteca, consideró que entre enero y febrero será publicada la convocatoria para renovar el 

comité estatal, que actualmente está en manos del Frente Democrático Hidalguense (FDH). Como parte de las reformas, dijo 

el secretario general, quedaron obsoletos los consejos municipales que serán sustituidos por comités ejecutivos. (Víctor 
Valera, página 02) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

Crónica-Explica RFE duplicados: Confronta de datos y huellas dactilares ocasionaron cifras elevadas de credenciales para 
votar duplicadas y cancelación de trámites en Hidalgo, precisó la vocal del Registro Federal de Electores (RFE) Ana Alicia Hoyo 

Chalit. Hasta el 15 de noviembre del sistema estadístico del RFE detectó 42 mil 729 credenciales duplicadas; destaca el 
distrito Tulancingo con 8 mil 191 micas; le sigue Tepeapulco con 6 mil 926; enseguida Huejutla que registró 6 mil 684; luego 

Pachuca con 6 mil 460; Ixmiquilpan con 5 mil 805 copias; Actopan 5 mil 326; y Tula con 3 mil 337. Explicó que estas cifras 

refi9eren al proceso de actualización de credenciales para votar con terminación 09 y 12, la depuración de listados nominales 
efectuala en otras entidades, además de que las tecnologías que hoy utiliza el Instituto Federal Electoral (IFE) para captación 

de documentos y/o tramitar micas son más sofisticados. Reiteró que el RFE realiza monitoreos permanentes y comparación 
de datos en credenciales para depurar padrones y listados nominales, sin embargo, en ocasiones el sistema también ubica 

homónimos que deben comprobarse de manera personal. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

 

http://www.diarioelreloj.com.mx/index.php/local/13833-consejeros-electorales-estrenan-vehiculos-2014
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P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Hidalgo, quinto lugar en violencia contra la mujer: En el marco del Día Internacional contra la violencia hacia 

la mujer, comenzó la campaña nacional para prevenir, atender y erradicar este problema social en Hidalgo. La directora del 
Instituto Hidalguense de las Mujeres, Erika Rodríguez Hernández, dijo que Hidalgo es el quinto lugar en violencia contra la 

mujer, por lo que desde la administración estatal tienen campañas constantes de concientización para servidores públicos y 

población en general.  (Alejandro Suárez, página 06)Criterio-Crecen instituciones y violencia vs mujeres: (Miriam 
Avilés, página 05) 

Crónica-Prevalecen agresiones hacia sector femenino: (Milton Cortés, página 22) 

El Independiente-Ocupa Hidalgo quinto lugar en violencia de género: (Gerardo Neria, página 03) 

El Reloj-Realizan acciones para prevenir violencia contra las mujeres: (Sergio Juárez, primera plana) 
El Sol de Hidalgo-Difunden violentómetro en Hidalgo: (José Luis Rico, página 03A) 

Plaza Juárez-Miles de mujeres violentadas: (Eduardo Barrón, primera plana) 
Plaza Juárez-Violentómetro, herramienta para prevenir agresiones contra mujeres: (Redacción, página 04D) 

Síntesis-Instancia se une a acción del IHM contra violencia (Erendira Hernádez, página 10) 

Milenio-Habrá Centro de Justicia para Mujeres hasta enero: Para el primer trimestre del año entrante operará el 
Centro de Justicia para Mujeres y contará con el trabajo de dependencias encargadas de atender a víctimas de violencia, 

informó su coordinadora general, Margarita Cabrera Román. Con una inversión de 31 millones de pesos, las instalaciones 
están casi terminadas en su primera etapa y comenzaron los trabajos de la segunda para así tener la sede del organismo. “Es 

un proyecto bien grande, el gobernador ha hecho las gestiones necesarias con este compromiso de atender la violencia de 

género, así lo informo Margarita Cabrera.(Alejandro Suárez, página 07) 

El Reloj-Avance del 95% registra Centro Estatal de justicia para Mujeres: (Sergio Juárez, página 06) 

Milenio-Por Tuzobús, se van 500 unidades del transporte: Para la puesta en marcha del Tuzobús, se retirarán 500 
combis de la troncal del bulevar Felipe Ángeles, informó el director del Sistema de Transporte Convencional de Hidalgo, Alain 

Souberville García. El funcionario mencionó que la contratación de estos operadores que quedarán sine mpleo deberá ser 
directamente con la empresa operadora del nuevo medio de transporte.  (Alejandro Suárez, página 08) 

Criterio-Reforma electoral, hasta 2014: Moctezuma Pereda: Fernando Moctezuma Pereda, secretario de Gobierno en 

Hidalgo, informó que será el próximo año cuando se logre presentar, ante el Congreso local, la iniciativa de reforma político-
electoral. Ante el inicio de las mesas políticas de concertación, para la instrumentación de las nuevas reformas, el titular 

destacó que se espera la modificación de algunos artículos de la ley electoral, sobre todo en temas como propaganda, 
transparencia y candidaturas. El ejercicio republicano, dijo el funcionario, tendrá mayores aciertos durante los siguientes 

meses, pues en diciembre se establecerá la agenta que se trabajará con los siete partidos políticos. (Miriam Avilés, página 

07) 

El Reloj-Defiende Congreso modificaciones realizadas en materia de Arraigo: Luego que la Comisión Nacional de 

Derechos Humanos (CNDH) interpusiera una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), el Congreso ha presentado alegatos hasta en dos ocasiones para defender las modificaciones al Código de 
Procedimientos Penales en materia de Arraigo.  Entrevistado por este medio de comunicación, el presidente de la Junta de 

Gobierno del Congreso Local, Ernesto Gil Elorduy, explicó que el Congreso local ofreció alegatos “en tiempo y forma” ante el 
ministro José Mario Pardo Rebolledo, encargado del asunto.  Con información ofrecida por el Congreso local se sabe que el 

asunto se encuentra en proyecto de sentencia, por lo que es probable que se discuta en el pleno durante la segunda 

quincena del mes de enero de 2014, junto con los asuntos de los estados de Baja California Sur, Chiapas, Nuevo León, y 
Aguascalientes, quienes de igual forma enfrentan una acción de inconstitucionalidad interpuesta por la CNDH sobre la misma 

materia.  Los pasados 15 de septiembre y 18 de octubre, el Congreso por medio del área de Servicios Legislativos ofreció 
alegatos para defender las modificaciones al ordenamiento argumentando que el artículo 132 es “inconvencional”, por lo que 

los señalamientos de la CNDH resultan improcedentes, inexactos y carecen de validez, “toda vez que la imposición de la 
medida deviene de un control jurisdiccional”.  De acuerdo con el Congreso, el arraigo es constitucional, ya que se imputa “a la 

comisión de un delito considerado como grave, siempre que sea necesario para el éxito de la investigación, la protección de 

personas o bien jurídicos, deberá señalarse por el solicitante la medida de proporcionalidad. El juez será quien lo decrete, por 
lo que en los alegatos se menciona que “es de naturaleza jurisdiccional, legal y constitucional”. (Verónica Ángeles, pág. 

05) 
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P L A N O       M U N I C I P A L 

Milenio-Piden a órganos colegiados apoyar plan Destino Seguro: Con el propósito de dar a conocer y de intercambiar 
puntos de vista sobre el programa Destino Seguro, el alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, expuso ante diversos 

órganos colegiados del estado, los beneficios de llevar a cabo acciones tendientes a revertir la situación  actual de los 
accidentes y sus consecuencias en la capital. Antonio Najera Lara, presidente del Colegio Dental del estado, declaró que el 

proyecto representa una buena iniciativa del alcalde. Por su parte Oswaldo Rodríguez, presidente del Colegio de Ingenieros 

Civiles en la entidad, expuso que este proyecto es un recursos importante y necesario que contribuye a reducir la cantidad de 
accidentes y que permite generar conciencia colectiva de quienes infringen el reglamento de tránsito. En su oportunidad 

Alfonso Bejos Paredes, presidente del Colegio de Arquitectos en Hidalgo, expresó: “Es interesante la propuesta del alcalde, y 
sobre todo que nos haga participes a todos los órganos colegiados de profesionistas y sociedad civil organizada de permear 

sus proyectos a través de nosotros además de que se trata de ejercicio muy saludable. Finalmente Rafael Arriaga Paz, 
presidente del Colegio de Notarios del estado de Hidalgo, calificó de urgente tomar medidas necesarias para tener una mejor 

armonía entre vehículos y ciudadanos.  (Redacción, página 10) 

El Sol de Hidalgo-Representantes de órganos colegiados apoyan el programa Destino Seguro: (Redacción, 
página 03A) 

Síntesis-Expone alcalde pormenores de Destino Seguro: (Tania Monroy, pagina 02) 
Uno más Uno-Órganos colegiados apoyan programa “Destino Seguro”: (Y. Ángeles, página 07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

¿Qué quieren los políticos?: Este fin de semana se tiraron las cartas sobre la mesa en dos de los principales partidos del 
país, el PAN y el PRD, en donde las posturas de sus principales actores reflejaron el momento que viven ante el escenario 
nacional, las reformas y el PRI en el poder. Ernesto Cordero, ex candidateable presidencial de Felipe Calderón, ex secretario 

de Hacienda, de Desarrollo Social, actual senador, una persona que se considera voz autorizada dentro de Acción Nacional, 

pidió ayer a su partido actuar como verdadera oposición. El legislador rindió su informe de labores legislativas en donde 
aprovechó los micrófonos para decir que la renovación de dirigente nacional del PAN, es el tema que los ocupa como 

militantes blanquiazules, a la par de la participación de su partido en los temas nacionales. Dijo que se deben de enfocar a un 
partido humanista y  se pronunció por un instituto político moderno, con ética y que acompañe a los gobiernos estatales. En 

tanto, el líder nacional del PRD, Jesús Zambrano, se mostró satisfecho luego de que en el Consejo Nacional de su partido se 
aprobó la permanencia del sol azteca en el Pacto por México, aunque de forma condicionada a la aprobación de la reforma  

energética. ¿En qué país viven los dirigentes y principales actores del PAN y PRD, que deberían ser las substanciales fuerzas 

políticas opositoras al gobierno federal? Entiéndase que no por ser opositor debe ser contrario al intento de crecimiento o 
mejoramiento del país y sus condiciones; sino que desde sus distintas ideologías deben realizar propuestas alternas a las 

oficiales para el mejoramiento del entorno económico, social, político y cultural. ¿Qué acaso estos dirigentes creen que 
estando cautivos en un espacio de acción tan reducida como lo es el Pacto por México le están haciendo un bien al país? En 

estos momentos el PAN está sometido a los designios de su actual líder nacional, Gustavo Madero y de su grupo legislativo en 

San Lázaro, puesto en el Senado no las tiene todas consigo. En el PRD, Zambrano prácticamente está desarmado ante las 
diversas corrientes internas que no piensan meter las manos al fuego por él y que cada vez más se inclinan hacia Marcelo 

Ebrard quien podría llegar a la cúpula de dicho instituto para, desde ahí, comenzar una posible construcción de candidatura 
presidencial rumbo a 2018. No podemos adivinar que pasa por la mente de los políticos pero si podemos augurar lo que sus 

acciones delatan y por ende, los resultados que se avecinan. Una oposición presa del Pacto por México, poco colaborativa con 

el interés ciudadano y más apegado al oficialismo no sólo pende de decisiones ajenas sino que deja de ser una oferta 
atractiva para el electorado, que dicho sea de paso, es la base e importancia de un partido político en México, nada más. 

(Eduardo González, página 03) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

 

De obras y palmera: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) perdió su primera elección en Pachuca ante el ingeniero 
extinto José Antonio Tellería, que como panista ganó la alcaldía, primero en las urnas y después en los tribunales. Con el 

inicio del siglo, cuando en el país el fenómeno de la alternancia estaba en su apogeo, Pachuca y Túlancingo fueron 
gobernadas por empresarios emanados del Partido Acción Nacional. La administración que encabezó el ingeniero Tellería 

estuvo marcada una serie de contrastes y vicisitudes, no sólo por el estilo de la clase empresarial al momento de tomar 

decisiones en la administración pública, sino por la coyuntura en la disputa del poder. Por ejemplo, la alcaldía con José 
Antonio Tellería en Pachuca fue objeto de un "trato especial", pero no muy favorable, por parte del gobierno que encabe. 
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Manuel Ángel Núñez. Una de las acciones que la administración municipal panista instrumentó en la capital, para solucionar 

los crecientes problemas vial., fue la implementación del par vial Juárez-Revolución. Para el gobierno capitalino la obra no fue 

fácil de ejecutar ya que algunas voces, incluso del mismo ayuntamiento, se oponían a los trabajos. Esteban Mercado, a quien 
el PRI hizo regidor en ese momento, encabezo, junto  a decenas de capitalinos, una serie de protestas contra el edil, mismas 

que culminaron en un escándalo mediático que le dio la vuelta a todo el país. Y es que en el clímax del conflicto, la también 
ex regidora Leslie del Villar, pretendió retirar con "violencia" a Esteban Mercado (al sujetarlo fuertemente de sus partes 

nobles), cuando el regidor se encontraba abrazado (encadenado diría el) a una de las palmeras de la Avenida Revolución. 

Luego del bochornoso escándalo entre regidores, las obras continuaron, y si bien, algunas palmeras fueron derribadas, la 
inmensa mayoría permaneció en su lugar, como sucede ahora que sobre la misma arteria han comenzado las obras 

hidráulicas que forman parte de la infraestructura necesaria para la puesta en marcha del Tuzobús. Hoy, sobre cada palmera 
cuelgan pendones de vinil y de esta forma han sido enumeradas, el verde fosforescente obliga a voltear y percatarse de las 

leyendas que dan cuenta de los trabajos a cargo de las Obras Publicas. Los pendones, se entiende, pretenden ser el 
testimonio de que ninguna de las palmeras de Revolución será derribada; es la respuesta a las voces que sin sustento 

refieren una presunta depredación en el primer cuadro de Pachuca. Lo cierto es que esas palmeras de Revolución están 

profundamente “enraizadas” en el corazón de todos los capitalinos, por cierto, también muy nobles. (Edmundo Pineda, 
página 07) 

Vía Libre-deslinde… 

Amenaza de Norberto Ollin: Poseedor de la franquicia de Aeroméxico que incursiona como constructor tras perder el 
control de la Cámara Nacional del Comercio en Pequeño (Canacope), Norberto Ollin Barquin, que se dice con protección 
política intenta amedrentar a este columnista “por publicar cosas en contra de su padre –el fallecido Nahúm Ollin Zavaleta- y 

de él” al amenazar la mañana del pasado jueves 21: “si es personal te parto la madre”. Revisando archivos concluyo que el 

empresario refiere publicaciones efectuadas hace dos años en este espacio que consignaron que la directiva de Canacope, 
presidida por Jesús Gutiérrez González, retiró una pensión vitalicia a +Nahúm Ollin y dejó de rentarle el inmueble sede del 

organismo. Antes suspendió a Norberto Ollin los ingresos que percibía de la cámara y el manejo de las cuotas de afiliación y 
del Sistema Información Empresarial (SIEM); es decir tendría que preguntarle a Jesús Gutiérrez si las medidas tuvieron tintes 

personales e incluso legales no a un periodista. Ante la “advertencia” de Norberto Ollin mi respuesta fue que lo publicado ha 
sido, es y será profesional a lo que él insistió en que de no ser así “nos agarraríamos a madrazos” de lo que está enterada 

una persona de quien me reservo el nombre porque en todo caso el mencionado tal vez no sabe que utiliza su nombre para 

amedrentar periodistas. En 34 años de reportero principio elemental ha sido no rebasar la línea entre lo público y lo privado, y 
el caso Canacope-Ollin no es la excepción, lo que causa extrañeza es que el “reclamo” sucede dos años después y a menos 

de 24 horas en que coincidimos en mesas distintas en un restaurante. Por ello antes de hacer público este intento de 
amedrentarme procedí a levantar un acta por hechos posiblemente constitutivos de delito AC/12/R/I/2134/2013 ante la 

Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH), porque no se trata de victimizarse porque si un periodista 

abusa de la libertad de expresión hay cauces legales no la amenaza bajo el argumento de tener “protección 
política”.(Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Vocales Extraviadas… 

Aires: Las aguas electorales en Hidalgo están agitadas y adelantadas -si hablamos de los calendarios tradicionales- pues más 
de un priista puso en marcha, sin sombra alguna de pudor, reuniones o recorridos de posicionamiento. Jorge Rojo, a quien 
varias publicaciones lo señalan con coquetear con la oposición, llamó a Ricardo Crespo para avisarle sobre el arranque de sus 

recorridos por la entidad. El presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI) había 

celebrado la noticia, según lo dicho por el mayor de los Rojo García de Alba. En Palacio de Gobierno hay fuentes que 
confirman un buen número de reuniones de acercamiento y medición, encabezadas por el secretario de Gobierno, Fernando 

Moctezuma. Gerardo Sosa, líder del llamado Grupo Universidad, hace mucho que recorre la entidad bajo las siglas de su 
fundación y pese a que a muchos no les gusta reconocerlo no puede quitarse la casaca tricolor por la simple y sencilla razón 

de que sigue siendo militante. El propio Ricardo Crespo preside constantemente reuniones en toda la entidad, aunque 
recientemente o al menos eso dicen las tarjetas de los sistemas de seguridad y espionaje -estatales y federales- su intención 

es posicionarse en Pachuca para, eventualmente, ser candidato a alcalde o diputado federal. En estructuras oficiales menores 

la agitación por las diputaciones locales es obvia, como se ve en la Dirección del Deporte, en subsecretarías de Planeación o 
incluso en algunas delegaciones federales. Los reportes de seguridad agregan detalles sobre estas actividades y hacen alusión 

a que dichas movilizaciones surgen luego de que ya fue dada la autorización políticamente correspondiente al caso. En ese 
mismo sentido hay dudas y molestia porque dicha señal de arranque fue exclusivamente para “los de casa”, no para el resto 

de los aspirantes. El contexto de todo este ajetreo refiere que a partir del 1 de enero próximo, sólo quedan dos años y medio 
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a la actual administración; en el entendido de que las elecciones requerirán toda la atención, recursos y esfuerzos del 

engranaje tricolor para establecer acuerdos que deriven en la designación de 84 candidatos a presidentes municipales, más 

de 30 fórmulas a diputados locales -mayoría y pluris- y uno a gobernador, sin contar los trabajos políticos si es que hay 
alianzas partidistas, pues simplemente la tarea deberá empezar mucho antes porque las dimensiones del reto así lo requieren 

(Andrés Torres, página 03). 

Criterio-La Silla… 
 

Un agravio terrible: Fui educado en un hogar donde la violencia contra la mujer era algo impensable. Golpear a una dama, 
decían, es la peor vileza. Mi madre incluso se llegó a meter en problemas en un par de ocasiones en las que se interpuso 

entre novios que golpeaban o maltrababan a su pareja en plena calle en Guadalajara. Esas dos veces tanto el agresor como 
la víctima salían con la cantaleta de que era un asunto personal: “no se meta, señora”, le dijeron las chicas violentadas, y mi 

madre se quejaba después con nosotros: “eso les pasa por mensas”, sentenciaba. Pero a final de cuentas resulta que la 

violencia contra las mujeres está más extendida de lo que yo creí en mi niñez y juventud. Mujeres maltratadas no sólo a 
golpes, sino de muchas otras maneras. Novios que se encolerizan y arrebatan celulares para lanzarlos lejos y estrellarlos. 

Hombres que insultan a sus parejas sin ningún recato. Estudiantes que molestan a sus compañeras levantándoles la falda o 
jalando sostenes. Jefes que acosan a sus compañeras en son de broma pero con intenciones serias. Papás que humillan a sus 

hijas, o que les echan en cara lo que nunca podrán ser, según ellos. La lista de agravios es larga y no parece reducirse. 

Incluso la tecnología hace de las redes sociales, o de los correos electrónicos, oportunidad perfecta para subir fotos 
comprometedoras, insultar sin ningún pudor, o burlarse de ellas. La violencia permanece y deja huellas terribles. Y muchos no 

hacemos nada.   (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que el subsecretario del Transporte en Hidalgo, Roberto Terán Contreras alista una última serie de reuniones con 
concesionarios de taxis y transporte colectivo de Pachuca y la zona metropolitana para lo que será la etapa final del 

andamiaje administrativo para el Tuzobús; dicen que será en estas juntas cuando en realidad se pongan sobre la mesa las 
condiciones de los operadores del volante, pues anteriormente han accedido a todo lo que el gobierno del estado les ha 

solicitado sin chispar duda alguna.  

: Que quien tendrá también una serie de reuniones esta semana es el secretario de Administración y Finanzas del 

estado, Aunard de la Rocha, previo a lo que será su comparecencia ante los diputados del Congreso del estado en donde 
se presentarán cifras sobre la situación que guardan las arcas locales así como los créditos adquiridos y demás empréstitos 

que tienen que ver con la deuda pública; ahí, dicen, aprovecharán diputados del PAN y PRD para pedirle al funcionario un 

plan de reestructuración de los planes crediticios de la entidad. 

: Que hablando del presupuesto de egresos 2014, en la Cámara de Diputados del estado ya tienen plazo límite para la 
aprobación del paquete de gastos para dependencias y organismos del gobierno de Hidalgo, el cual no fue marcado desde la 

propia coordinación legislativa que encabeza Ernesto Gil Elorduy; la fecha fatal es el 15 de diciembre, aunque de acuerdo a 

gente cercana a la bancada del PRI confía en que se alcance un acuerdo la primera semana del último mes del año. 

: Que en Tizayuca se quejan del Instituto de Desarrollo Urbano porque no tienen las reglas de operación claras para 

que la población pueda tener una oportunidad de adquirir una vivienda por medio de subsidios y programas sociales; y es que 
dicen que de los recientes apoyos que se entregaron a tres personas nunca se supo cómo fue que los obtuvieron, cuando hay 

personas que llevan más de dos años solicitando el programa y llenado requisitos, pero siempre les dan largas en este 
instituto y por ello piden se revise y se informe a la población. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

 
Son alrededor de 500 unidades las que participan ahí, pero hay que dejarlo muy claro porque hay preocupación de los demás 

concesionarios, las que se retiran no se van a encimar a otras rutas, esas unidades salen de circulación, no trabajarán más” 
 

Alain Souberville García  

Director de Trasporte Convencional. 
Viene de una fuente confiable y me queda claro. No se ha quitado el dedo del renglón para trabajar el tema de la prevención, 

atención y erradicación de la violencia hacia las mujeres, se están llevando a cabo políticas públicas con perspectiva de 
género” 
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Erika Rodríguez Hernández 

Titular de IHM sobre violencia. 
Ahorita no está en funciones al público, sin embargo eso no quiere decir que no se estén desarrollando las tareas tendientes 

primero a lograr la infraestructura necesaria para el Centro de Justicia para Mujeres, después vendrá el proceso de selección 
de personal”. 

Margarita Cabrera Román 

Coordinadora del CJM en la entidad. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 
que con la puesta en marcha del Programa de Refinanciamiento de Crédito de Nómina, para subsanar las deudas de cientos 

de miles de maestros del SNTE, ahora el gobierno federal destinará cinco mil millones de pesos para acabar con empresas 

prestamistas que cobra a los profesores hasta 180 por ciento de tasa de interés. Con esta medida se les acabará su minita de 
oro a los exdirigentes magisteriales de la Sección XV, Moisés Jiménez, lo mismo que a Mirna García López y a Alejandro 

Soto, quienes impulsaron en la entidad a empresas prestamistas y hasta de aparatos electrodomésticos para venderle a los 
profes hasta los sartenes a crédito. Los exdirigentes secundaron a Elba Esther Gordillo, quien paso de dirigente nacional 

del SNTE a presidiaria, quien fue la que ideo pactar con empresas para que prestaran dinero a los necesitados profesores, 

cobrando elevadísimos intereses. Con esta medida se les acabo el negocito y lo mismo acabara con las cajas de ahorro de ese 
sindicato. 

que del alcalde de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez, se fue de viaje al estado de Texas, EU, para promover los balnearios del 
Valle del Mezquital, pero alguien le debió decir al alcalde que el segmento de esos centros turísticos son el Distrito Federal y 

el Edomex, pues los gringos buscan destinos mexicanos con playas y no las albercas de estos balnearios. Por lo pronto, 
Cipriano Charrez se fue a turistear llevando a un grupo de empresarios de los centros acuáticos para convencer al güeritos 

a que visiten la región del Valle del Mezquital y no las paradisiacas playas del Pacífico mexicano. 

que hablando de turismo, al que ya se le ve muy desesperado es al secretario de Turismo y Cultura, Renato Olivares, 

seguramente porque ya se acerca el fin de año y todo indica que en enero le pondrán alas. Por cierto, que Renato Olivares, 
durante la reciente gira del presidente Enrique Peña Nieto a Alfajayucan, se quiso colar para sacarse la foto, pero 

elementos del Estado Mayor lo pararon. A la mejor eso ha estresado aún más al titular de Turismo, único secretario del 
gabinete estatal que no recibió una camioneta Pilot. 

que quién ya no sabe como lavar su imagen es el alcalde de Tepeji del Río, Fernando Miranda Torres, quien luego de ser 
ventaneado por el Congreso del estado sobre su pretensión de aumentarse el sueldo de 71 mil a 92 mil pesos mensuales, 

salió a decir que alguien miente y que ese salario se lo heredó el actual diputado local Rosalío Santana. Y para dejar claro 
que es bien honesto, pidió a su secretario de Finanzas bajarle 13 por ciento su sueldo. (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  Violencia, una palabra común para las mujeres de México 

(Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

La noticia de que la primera troncal del Tuzobús implicará el retiro de 500 combis y microbuses chatarra, 
publicada hoy por Visto Bueno, sin duda será bien recibida por los usuarios del transporte público. 

Y no precisamente por el mal estado físico y mecánico en que se encuentran estas unidades, sino porque, se supone, muchos 
cafres dejarán de ser un peligro para automovilistas y transeúntes. 

Aunque los operadores actuales podrán ser recontratados para trabajar en el nuevo sistema de transporte masivo -tanto en la 

línea principal como en las rutas alimentadoras-, la Subsecretaría de Transporte ya anunció que los aspirantes deberán pasar 

por un proceso de capacitación y certificación.  

Ojalá y este compromiso sea cumplido por Roberto Terán, pues la gente de Pachuca y la zona metropolitana ya está harta de 
los malos tratos hacia los pasajeros, las descortesías con los particulares, los percances viales y los atropellamientos causados 
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por los choferes. 

Suena a todo volumen que los alrededores de la Casa Rule, donde tiene su sede la presidencia municipal de 
Pachuca, son considerados “foco rojo” en el delito de robo de autopartes. 

Trabajadores del ayuntamiento, comerciantes y personas que acuden a este sector de la ciudad aseguran que un día sí y otro 
también ocurren “cristalazos” para sustraer objetos de vehículos, aunque últimamente también ha crecido el hurto de 

baterías. 

Donde también se vive un momento complicado en materia delincuencial es en el municipio de Tizayuca, que por su cercanía 

con el Estado de México y específicamente con Ecatepec, aunada a la inoperancia de la policía municipal, se ha convertido en 
un auténtico paraíso para criminales de todos los niveles. 

A través de las ondas hertzianas llegó el reporte de que a varios jefes de prensa no les interesan los cursos sobre equidad de 

género que imparte el área correspondiente del gobierno estatal. 

El desdén de estos comunicadores sociales es tal que muchos de plano no asisten a las convocatorias, mientras que otros, 

como el de la presidencia municipal de Mineral de Reforma, prefieren enviar representantes.(Redacción, página web) . 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

De cara a las llamadas reformas estructurales promovidas por el presidente Enrique Peña Nieto, en el afán de transformar al 
país en materias hacendaria, educativa y energética, el líder del Partido Revolucionario Institucional en Hidalgo exhorta a su 

militancia para fortalecer la unidad y consolidar ajustes que deriven en la aprobación de las leyes que faltan. Así Ricardo 
Crespo confía en que los tricolores, al menos los del estado, respaldarán y trabajarán para establecer acuerdos necesarios en 

estos y otros temas. 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-: Ruperto Ramírez. Como presidente de la Comisión de Hacienda y Presupuesto en el Congreso estatal, Ramírez 
Vargas no tiene una tarea fácil; sin embargo, el diputado apremia temas torales que sirvan para fortalecer las acciones que 

sean un catalizador para evitar futuras deudas en los ayuntamientos y a la par que terminen de saldar las cuentas que siguen 
pendientes por diversas circunstancias. 

Abajo-: Víctor Trejo. En el otro lado de la moneda aparece este congresista de representación proporcional, quien si bien 
ocupa un espacio en la LXII Legislatura su labor en las comisiones a las cuales pertenece simplemente no se nota y es que 

eso de los perfiles grises parece que no termina con el cambio de los integrantes al interior de este recinto en la entidad. 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 
ACTITUDES 

Informaron los grillitos que acudieron este domingo muy temprano al inicio de una carrera en la capital del estado que el 

único problema en estos eventos, convocados por autoridades estatales, es siempre la falta de criterio de los 
policías destinados a la seguridad de los asistentes; resulta que los pobres elementos no conocen el sentido 

común y la gente que acudió con sus hijos a consultas o a trabajar en el Hospital del Niño de plano no logró el 
acceso a la zona, que permaneció cercada por varias horas. Esta situación seguro cambiará el día que, debido a estas 

actitudes, suceda una tragedia. 
 

¿Y LAS PALMERAS? 

A propósito de las obras relativas al Tuzobús aún quedan algunas dudas por parte de los habitantes pachuqueños 
respecto a la posible “reubicación” de las palmeras sembradas sobre la avenida Revolución; afirman que en 

caso de eliminar esta vegetación dicha zona de la capital hidalguense sufriría no sólo daños ecológicos, sino 
también en la imagen urbana. 
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NEGATIVA 

Tal y como fue anunciado por la dirigencia del Partido de la Revolución Democrática (PRD), este lunes habitantes de 

diferentes comunidades tomarán las oficinas del ayuntamiento de Singuilucan, luego de que el presidente 
municipal José León López se niega rotundamente a disminuir su salario, el cual asciende a 70 mil pesos 

mensuales, además de que también presenta problemas financieros al no garantizar el pago de aguinaldos para 
los trabajadores de la alcaldía, problemas que sacaron de quicio a los amarillos, quienes decidieron apoyar a la población para 

presionar a las autoridades.(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-Agresiones a mujeres ahora son letales: La descomposición social es más evidente en las relaciones de 
pareja, y su consecuencia más trágica es la violencia contra las mujeres, aseguran expertos de instituciones y organizaciones 

civiles. Lo que hace un año era un pronóstico del gobierno federal, ahora es una realidad: en 2013, en diversos estados de la 
República han ocurrido episodios más crueles de violencia contra mujeres.  Los agresores han pasado de los golpes 

disfrazados de accidentes e insultos y las amenazas más sutiles, al uso de las armas para ejercer control sobre su pareja, 
sean novias o esposas. Muchos casos se quedan en la amenaza de muerte, otros culminan en homicidio.  Especialistas que 

atienden a mujeres víctimas de violencia aseguran que en este año han documentado más casos de violencia letal, que antes 

eran poco frecuentes.  Pablo Navarrete, coordinador de Asuntos Jurídicos del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), 
considera que la descomposición social sí ha repercutido en la violencia contra las mujeres, pues al día mueren seis mujeres 

por su condición de género "y esto es muy vergonzoso y lamentable". "El tejido social se ha debilitado y en este año han 
llegado con nosotras mujeres jóvenes que han vivido situaciones de violencia en el noviazgo con una frialdad impresionante. 

La violencia es cada vez más extrema, hay más armas y drogas involucradas", advierte Tania Robledo, directora de la 

Fundación para la Equidad (Apis).  En 2012 la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres, de 
la Secretaría de Gobernación, analizó el fenómeno y detectó en el país un aumento en el homicidio de mujeres con armas de 

fuego y punzocortantes, así como por estrangulación y ahogamiento, alertó: "Al parecer, estamos frente a indicios —que una 
investigación posterior deberá rastrear con mayor detenimiento— que apuntan a un incremento de las causas de homicidio de 

mujeres más crueles y dolorosas, en detrimento de las pasivas o accidentales".  Los argumentos se basan en estadística. La 
misma fuente refiere que la tasa de mortandad de mujeres por ataques con armas de fuego creció de 7.8 en 2001 a 23.8 en 

2010; las ocasionadas por golpes y violación aumentaron de 8.2 en 2001 a 18.7 en 2010, y en el mismo periodo las 

originadas por ahorcamiento, estrangulación, ahogamiento o ataque con instrumento punzante tuvieron la misma tendencia 
al pasar de 8 a 12.5. La edad de la mayor parte de las víctimas es de entre los 20 y 39 años de edad, reportó la comisión en 

su Estudio nacional sobre fuentes, orígenes y factores que producen y reproducen la violencia contra las mujeres. (Liliana 
Alcantara, primera plana). 

La Jornada- Ha sufrido violencia de pareja  47%de mujeres mexicanas: Alrededor de 47 por ciento de las mujeres 

mexicanas de 15 años y más ha sufrido algún incidente de violencia emocional, económica, física o sexual a lo largo de la 
relación sentimental con su actual o última pareja, informó el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres). Aparte, 37.1 por 

ciento ha sido víctima de violencia comunitaria, la cual consiste en tocamientos, manoseos, agresiones físicas, insinuaciones o 

propuestas para tener relaciones sexuales, obligación de mirar o realizar actos sexuales provenientes de desconocidos, 
vecinos, amigos, policías o militares. En el contexto de la conmemoración del Día Internacional de la Eliminación de la 

Violencia contra la Mujer, el Inmujeres refirió que la violencia emocional es la de mayor recurrencia y magnitud (43.1 por 
ciento) entre la población femenina del país. Ese tipo de violencia consiste en que “las han humillado, menospreciado, 

encerrado, les han destruido sus cosas o las del hogar, vigilado, amenazado con un arma o con irse, o con matarse o 
matarlas, las han corrido de la casa o les han quitado a sus hijas/os. Sobre la violencia económica se reporta que 24.5 por 

ciento de las mujeres ha sido víctima de ésta al recibir reclamos de su pareja por la forma en que gastan o porque les han 

quitado dinero o bienes (terreno, propiedades, etcétera) o les han prohibido trabajar o estudiar. Del total de víctimas de 
violencia, 14 por ciento reportó violencia física, la cual consistió en que su pareja la ha golpeado, amarrado, pateado, tratado 

de ahorcar o asfixiar o la ha agredido con un arma, mientras 7.3 por ciento reportó violencia sexual que consistió en ser 
obligadas a tener relaciones sexuales o hacer cosas que no les gustan. ONU Mujeres resaltó que 47 por ciento de las mujeres 

mexicanas de 15 años y más ha sufrido por lo menos algún incidente de violencia emocional, física o sexual a lo largo de su 

relación con su actual pareja, de acuerdo con datos de la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los 
Hogares (Endireh 2011). Abundó que en el año anterior, 40 por ciento de las mujeres ha sufrido algún tipo de violencia y muy 

pocas, sólo uno por ciento, solicitó ayuda. Destacó que los resultados de la Endireh 2011 enfatizan que cuando el agresor ha 
sido la pareja, 11 por ciento de las mujeres buscó ayuda, y en los casos en que la relación con el agresor no era la pareja, 

únicamente 12 por ciento de ellas acudió a alguna institución. (Elizabeth Velasco C. y Víctor Ballinas, primera plana). 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

10 de 15 

Excélsior-Derrochan partidos millones en oficinas; gastan 126 mdp con cargo al IFE: Los representantes de los 

partidos políticos y los consejeros legislativos absorben 126.2 millones de pesos del presupuesto del IFE para sostener 

sus oficinas dentro del propio instituto. Esa cantidad o parte de la misma bien podría ser donada para disminuir el impacto 
de los 500 millones de pesos que los propios partidos políticos en el Congreso determinaron recortar al Instituto Federal 

Electoral (IFE) en el Presupuesto 2014. En semanas pasadas, el consejero Marco Baños mencionó la posibilidad de que los 
partidos colaboraran con el IFE para aminorar el efecto del recorte, como lo hicieron en una ocasión cuando José Woldenberg 

encabezaba ese instituto. Tanto Marco Baños, como el también consejero Lorenzo Córdova y el presidente provisional del IFE, 

Benito Nacif, han declarado públicamente que aunque la medida ha puesto a su institución en una situación crítica, aún 
siguen los trabajos de ajuste para decidir en qué rubros se aplican los recortes, pero con la meta de no afectar programas 

prioritarios, la organización del proceso electoral 2014-2015 y la atención a la ciudadanía mediante la emisión de la credencial 
para votar. En el presupuesto para 2014 del IFE se incluyen 126 millones 213 mil 332 pesos para las representaciones de 

los partidos y los consejeros del Poder Legislativo tanto en oficinas dentro del propio instituto como en la Comisión Nacional 
de Vigilancia. En oficinas centrales del IFE se gastarán el próximo año 39 millones 90 mil 876 pesos para los representantes 

de los partidos, y otros 39 millones 90 mil 876 pesos para los consejeros del Poder Legislativo. En materiales y suministros 

para los mismos se prevén 142 mil 444 pesos, en Servicios Generales un millón 564 mil 852 y en el rubro de Transferencias 
un millón 680 mil pesos. En suma, 81 millones 570 mil 853 pesos. En tanto, el presupuesto asignado a partidos en los 

órganos de vigilancia en general es de 44 millones 644 mil 284 pesos. De esta suma, 67 mil 375 pesos se destinarán a 
vestuario y uniformes; 11 mil 616 pesos a refacciones y equipo de cómputo; 340 mil 639 pesos a Otros Servicios Comerciales; 

37 millones 658 mil 406 pesos a apoyo financiero a Consejeros en la Comisión Nacional de Vigilancia (dietas), y seis millones 

566 mil 248 pesos a apoyo financiero a órganos de vigilancia en Juntas Locales y Distritales. 
LO QUE MARCA EL COFIPE 

En el artículo 110 del Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe) se toca el tema de 
los consejeros del Poder Legislativo y los representantes de los partidos políticos. En el documento,  se indica 

lo siguiente: 

 El Consejo General del IFE se integra por un consejero presidente, ocho consejeros electorales, 

consejeros del Poder Legislativo, representantes de los partidos políticos y el secretario ejecutivo. 

  Los consejeros del Poder Legislativo serán propuestos en la Cámara de Diputados por los grupos 

parlamentarios con afiliación de partido en alguna de las Cámaras. 
 Sólo habrá un consejero por cada grupo parlamentario, no obstante su reconocimiento en ambas Cámaras del 

Congreso de la Unión. 

 Los consejeros del Poder Legislativo concurrirán a las sesiones del Consejo General del IFE con voz, 

pero sin voto. 
 Por cada propietario podrán designarse hasta dos suplentes. 

 Durante los recesos de la Cámara de Diputados, la designación la hará la  Comisión Permanente del Congreso de la 

Unión. 

 Cada partido político designará a un representante  propietario y un suplente con voz, pero sin voto.  

 Los partidos podrán sustituir en todo tiempo a sus representantes, dando con oportunidad el aviso 

correspondiente al consejero presidente. 

Relevos 
 También se incluye el caso de  las modificaciones. 

 En el artículo 111 se establece que en caso de vacante de los consejeros del Poder Legislativo, el 

consejero presidente se dirigirá a la Cámara de Diputados, o en su caso a la Comisión Permanente del Congreso de la 

Unión, a fin de que se haga la designación correspondiente. (Aurora Zepeda, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Ciro, el documento y los exclusivos: “La coincidencia entre los hechos descritos en el reporte y lo ocurrido es muy 
impresionante”, escribió Ciro Gómez Leyva el viernes reciente, en su cuarta entrega sobre el documento que dio a conocer en 
La historia en breve, a propósito de un par de encuentros entre líderes templarios y el equipo de campaña electoral del actual 

gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo. Impresionante, sin duda, en el contexto de un estado que se antoja fallido. Si lo 

revelado no lo aclaran y/o desmienten pronto (ya va siendo tarde) los elusivos funcionarios implicados, aquello de “quien calla 
otorga”, para efectos de percepción, vuelve certeza la verosimilitud del escrito. El 16 de marzo de 2012, Juan García Bravo, 
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“asesor”, reportó a su entonces jefe y secretario de Seguridad Pública de Michoacán, Elías Álvarez Hernández (hoy en el 

equipo del doctor Manuel Mondragón en la Policía Federal, apunta Ciro), dos probables reuniones de Jesús Reyna García (a la 

sazón coordinador de campaña de Vallejo, luego secretario de Gobierno, gobernador interino y es de nuevo secretario de 
Gobierno) con Nazario Moreno, El Doctor, y Servando Gómez, La Tuta, celebradas en julio y octubre de 2011. En la primera 

también habría estado Saúl Solís Solís, El Lince (quien buscó una diputación federal por el Partido Verde en 2009 y fue 
capturado por el Ejército en septiembre de aquel año). Los encuentros, dice el informe, fueron en el rancho El Jabalí, de la 

comunidad de Las Cruces, en Tumbiscatío, y Reyna estuvo en ambos acompañado por el hoy presidente municipal de 

Tepalcatepec (entonces candidato), Guillermo Valencia Reyes, y del líder de la Coordinación de Trabajadores Transportistas 
de Michoacán, José Trinidad Martínez Pasalagua (en la de octubre se incluye a Armando Ballinas, actual secretario ejecutivo 

del Consejo Estatal de Seguridad Pública). ¿Tema?: la “fuente de información” de García Bravo le refirió que El Doctor y La 
Tuta se comprometieron a apoyar a los candidatos del PRI, y que acordaron que Reyna “sería el próximo secretario de 

Gobierno”; que prepararían “la estrategia electoral con los municipios y desde ahí operarían sus cuadros para preparar el 
terreno para 2015 pero, si se da el caso de que el Gordito (Fausto Vallejo) se va antes, nos colamos para ser interinos a la 

gubernatura del estado...”. Del relato de marzo de 2012 sobre las reuniones de julio y octubre del año anterior sobresale un 

dato perturbador: para el gobierno calderonista, Nazario Moreno, alias El Chayo, El Doctor o El más Loco, fue muerto en un 
enfrentamiento con la PF en diciembre de 2010 (siete meses antes de los encuentros que implican a Reyna). Pero al anuncio 

del fallecimiento le hizo falta… ¡el cuerpo! del occiso. Lo hizo Alejandro Poiré como vocero de Seguridad Nacional: “Diversos 
elementos de información, obtenidos durante el operativo, coinciden en señalar en que el día de ayer cayó abatido…”. 

Conocedor, Juan Pablo Becerra-Acosta cuenta que en Michoacán dan por vivo a Nazario Moreno, quien habría planeado su 

falsa “muerte” y se hace llamar Ernesto Morelos Villa… (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

Un desilusionante primer año: El gobierno de Enrique Peña Nieto ha sido incapaz de mejorar los dos temas más sensibles 
para los ciudadanos. No hay más empleos bien pagados. No hay más seguridad y tranquilidad. La economía sigue 

empantanada. La actividad criminal sigue incontenible. Incluso el principal logro del régimen peñanietista, el tránsito del 
México del encono al del acuerdo, se volvió precario en los últimos meses tras la expansiva protesta contra la reforma 

educativa, las heridas por la manera en que se impuso la reforma hacendaria y la multiplicación de casos en que se habría 
pactado, o tolerado, arreglos con grupos a quienes el nuevo gobierno debería tener a raya: de sindicatos corrompidos a 

autodefensas. Tampoco llega en buen estado a diciembre la imagen que acompañó el arranque de la administración, esa que 

afirmaba que sí sabía operar, gobernar. Dos botones de muestra: los extraños (por decir lo de menos) manejos del gasto 
público y la progresiva percepción de que las aclamadas reformas carecen de un proyecto para aplicarse. El Presidente, sin 

duda, le ha conferido sobriedad al cargo. Ha manejado un apreciable lenguaje de moderación y conciliación. Y ha tenido 
especial cuidado en no andar provocando a nadie. Pero en paralelo ha encaminado, o consentido, acciones y presiones de sus 

colaboradores que poco tienen que ver con las buenas artes democráticas. Ni el país político, pues, es tan terso, ni se ha 

podido acreditar la imagen de un gobierno eficaz, resuelto, tolerante. El balance tiene que ser desilusionante. Sobre todo por 
la expectativa que el propio gobierno supo producir en el empiece. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que en el PRI de César Camacho ya celebran la aprobación de las reformas enunciadas en el Pacto por México. Sobre todo 
que la política-electoral esté ya planchada, por lo que antes del 5 de diciembre comenzará la discusión de la energética, 
acordada ya con el PAN en “más de 80 por ciento”. 

:Que ayer el senador Jorge Luis Preciado estaba tan entusiasmado que se lastimó un dedo al acceder a tocar los bongós 
de uno de los animadores del informe de su correligionario Ernesto Cordero. 

 Y es que se puso feliz cuando Cordero llamó a cerrar las diferencias en el PAN y lo reconoció coordinador de la bancada. 

:Que, siguiendo con el PAN, la secretaria general, Cecilia Romero, ha cambiado mucho su actitud. Ahora quiere, inclusive, 
acudir a los actos del Pacto por México. 

Según sus cálculos, ella sucederá en la presidencia a Gustavo Madero cuando éste pida licencia, lo que ha provocado 
muecas entre maderistas y corderistas. 

Para cerrarle el paso, sin embargo, se han tomado medidas para que no pueda despedir o contratar a quien sea, y tampoco 
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disponer discrecionalmente del dinero del partido. 

:Que los senadores de Michoacán, convocados por el perredista Raúl Morón, se reunirán el miércoles para buscar una 
solución a la crisis en el estado. 

Se prevé que por el PRD acudan Manuel Camacho y el propio Morón, por el PRI Ascensión Orihuela y por el PAN aún se 
decidirá si asiste Luisa María Calderón o alguno de los cuatro legisladores nombrados en la comisión especial. 

:QueCarlos Sotelo no planea retirarse de la contienda por la dirigencia nacional del PRD: ni para apoyar ni, mucho menos, 

declinar a favor de Carlos Navarrete a cambio de una diputación en 2015. 

El candidato de Patria Digna atribuye las versiones al equipo de Marcelo Ebrard, y recuerda que éste, en 2010, apoyó una 

alianza con el PAN, por lo que “su candidatura no representa ninguna ruptura con la línea política dominante”. 

:Que, por cierto, en el PRD no ven destino en el Tribunal Electoral a las impugnaciones de Ebrard a su Congreso Nacional, 

porque el centro de la queja del ex jefe de Gobierno es que se retiró de manera ilegal su iniciativa de elección de la dirigencia 
por vía de encuesta en la mesa de estatutos. 

Sin embargo, los chuchistas aseguran que está documentado el retiro de la propuesta por Agustín Guerrero, representante 

de Movimiento Progresista de Marcelo. 

 ¡Ouch! (Redacción, página 02). 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Esquema Robin Hood: Poco a poco estamos viendo el verdadero propósito del fuerte incremento de impuestos ordenado 

por el gobierno federal y aprobado por el Congreso para el 2014. Está ahí el gravamen especial a los “alimentos no básicos 
con alta densidad calórica” que generará un ingreso de 5,600 millones de pesos. Casi todo el ingreso se usará para un nuevo 

esquema de rescate a maestros del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación de sus deudas y que tendrá un costo 

de 5,000 millones de pesos, que puede elevarse si hay una demanda muy fuerte o si otros sindicatos quieren subsidios 
similares. Se vale quitar dinero a los consumidores y poner en riesgo miles de empleos a cambio de dar un trato especial a 

algunos. El rescate del Profeproa no se extiende a todos los ciudadanos o siquiera a todos los deudores. Es un programa 
destinado exclusivamente a beneficiar a un grupo sindical cuya lealtad quiere comprar el Presidente. Tras la detención y 

procesamiento de la maestra Elba Esther Gordillo, y la abierta rebelión de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación a la reforma educativa, el gobierno quiere comprar el respaldo del SNTE y del maestro Juan Díaz de la Torre, 

nuevo líder de la organización. Por eso rompe con la idea de que los programas sociales deben ser para todos o para todos 

los que los necesiten. El gobierno del presidente Enrique Peña Nieto insiste que el alza de impuestos es una reforma social 
cuyo propósito es quitar a los ricos para repartir a los pobres. Es un esquema Robin Hood. Por eso la afirmación -falsa por 

cierto- de la propaganda oficial de que sólo quienes ganen más de 60 mil pesos mensuales pagarán más impuestos.  La 
verdad es otra. El gobierno utiliza el dinero público para comprar votos y lealtades políticas. Pagar con fondos del erario un 

programa de rescate a maestros deudores es uno de los ejemplos más crasos de esta filosofía. Pero hay otros. El subsidio de 

400 millones de pesos prometido a la Cooperativa Pascual Boing, para salvarla de los efectos del nuevo impuesto especial a 
las bebidas endulzadas, no tenía más propósito que comprar el voto del PRD para el aumento fiscal. También el fondo de 

capitalidad de tres mil millones de pesos, un subsidio al Distrito Federal, la entidad más próspera de México y una que se 
beneficia de forma injusta del gasto público federal, es también una factura por el apoyo del PRD. Lo es también, aunque no 

para el PRD, el fondo fronterizo de tres mil millones de pesos con el que los gobiernos estatales comprarán lealtades 

deterioradas por el aumento de 45 por ciento en el IVA en la frontera.  El gasto gubernamental en México no se reparte de 
manera equitativa y de conformidad con reglas claras. La discrecionalidad es la norma. “Cada quien jala para su entidad” 

como comentó recientemente el gobernador de Sinaloa, Mario López Valdez. Por eso puede usted encontrar con tanta 
frecuencia a los mandatarios estatales, sombrero en mano, en las salas de espera de los Pinos y de la Secretaría de Hacienda 

o comiendo opíparamente, a cargo del erario, con los legisladores que ponen los últimos detalles al paquete presupuestario. 
El resultado es un sistema en que los miembros de la clase política se hacen favores unos a otros y generan corruptas 

complicidades.  El gobierno necesita despojar a los ciudadanos de más dinero para comprar conciencias y apoyos y no, por 

supuesto, para llevar a cabo una reforma social. Si acaso se trata de un intento por reconstruir un sistema político que 
algunos inocentemente pensaban ya había quedado atrás.  
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JFK progresista  

John F. Kennedy, nos dicen, fue un Presidente progresista. Impulsó los derechos civiles de los negros, pero más importante 

es que propuso una significativa reducción de impuestos a empresas y personas. El resultado de la baja fiscal, hecha realidad 
después de la muerte de Kennedy por Lyndon Johnson, fue un aumento en la recaudación y una expansión económica que 

duraría una década. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Once meses del sexenio de Peña: casi 11 mil ejecuciones: En octubre de este año aumentaron 8% las ejecuciones 

relacionadas con el crimen organizado, comparadas con las del mes inmediato anterior: de 855 en septiembre, pasamos a 
921. Esto, de acuerdo con la base de datos de Lantia, consultora especializada en temas de seguridad. Contabilizando el total 

de este tipo de homicidios en los 11 primeros meses del sexenio del presidente Peña tenemos un total de diez mil 929. El 
promedio por día se mantiene en 33. En las cifras de Lantia hay una mala noticia: otra vez volvieron a crecer las ejecuciones. 

En septiembre habían caído en 22% con respecto a agosto. Pero en octubre cambió la tendencia a una tasa positiva que, 

como se mencionó, fue de más ocho por ciento. En cuanto a las cifras oficiales, recordemos que la Secretaría de Gobernación 
(Segob) cambió la metodología para ahora reportar los homicidios dolosos, es decir, todos los asesinatos violentos, 

incluyendo los que comete el crimen organizado y los que no. En este rubro, de acuerdo con las cifras del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública, hubo mil 502 asesinatos en octubre. Las cifras de Lantia son un subconjunto de las de Segob: sólo 

incluyen las ejecuciones del crimen organizado. En los 11 meses del sexenio de Peña, Lantia ha contabilizado un total de diez 

mil 929 ejecuciones, mientras que el total de Segob es de 17 mil 68 homicidios dolosos. La diferencia son seis mil 139 
asesinatos. Estirando un poco la liga, podemos decir que quizá 64% de los homicidios en México tiene que ver con el crimen 

organizado. Digo “quizá” porque estamos utilizando dos bases de datos con metodologías diferentes. Me atrevo, sin embargo, 
a reportar este porcentaje con fines indicativos. Regresando al reporte de Lantia, en cuanto a la distribución regional de la 

violencia, los estados con más ejecuciones en octubre de 2013 fueron Guerrero, con 110 ejecuciones; Michoacán, con 78; 
Sinaloa (73), Jalisco (66), Chihuahua (66) y Coahuila (56). Bajando al nivel municipal, Acapulco se mantiene como la ciudad 

más violenta del país, con 54 ejecuciones en octubre; le sigue Culiacán, con 37; Monterrey, que desafortunadamente vuelve a 

aparecer en el ranking de más violencia, con 29; Chihuahua, con 26, y en quinto lugar aparecen empatadas Tijuana y Morelia, 
con 23 cada una. Si lo medimos por crecimiento en las ejecuciones entre octubre y septiembre de este año, destacan los 

estados de Tamaulipas, con 130% de incremento; Michoacán, con 123%; Distrito Federal (75%), Guanajuato (58%), 
Coahuila (51%) y Jalisco (29%). El reporte de Lantia destaca el incremento de la violencia en Michoacán, que, según la 

Consultora, se debe al enfrentamiento, por un lado, del crimen organizado con los grupos de autodefensa y, por el otro, de 

las autoridades con la delincuencia organizada. En cuanto al caso de Nuevo León, que ya venía resolviéndose, al parecer hubo 
un nuevo brote de violencia debido a “propietarios de negocios que se niegan a pagar piso (extorsiones)”. Un último 

comentario: a los capitalinos debe preocuparnos el incremento de ejecuciones en el DF. No sólo porque crecieron 75% en 
octubre, sino porque Lantia reporta “la incursión del cártel de Sinaloa en varios municipios del Estado de México, que ha 

generado violencia, principalmente en Naucalpan. En Nezahualcóyotl la violencia se relaciona con acciones de la Familia 
Michoacana en contra de individuos que presuntamente han cooperado con autoridades estatales”. Y resulta que estos dos 
municipios son parte de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México al estar conturbados con el Distrito Federal. Así está la 

situación de la violencia en México hasta octubre pasado. (Leo Zuckermann, página web)  

El Universal-Bajo Reserva… 

Sombra de AMLO en el PRD 

HACE UN AÑO dejó las filas del PRD, pero su sombra acompaña al partido y no con buenos augurios. De boca en boca 

aparecieron el ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador y su Movimiento Regeneración Nacional en las mesas 
de trabajo del Congreso Nacional amarillo, celebrado en Oaxtepec. AMLO y su Morena salieron a relucir en los debates del 

estatuto, de línea política y en temas de lucha social o diversidad sexual. El tabasqueño, nos dicen, generó polarización al 
interior de las discusiones porque unas corrientes, las más cercanas a sus postulados, argumentaban que don Andrés Manuel 

es un “referente” de las izquierdas. Para otros, los que tomaron distancia desde la dirección perredista, el tabasqueño es la 
estampa de la intransigencia. Con todo, su figura estuvo presente en Morelos.  

LOS AZULES se ponen la máscara en la campal por la presidencia del PAN. Cada día que pasa, regalan a los espectadores 
imágenes de las ‘llaves’ y las trompadas que se dan en el cuadrilátero. En este espacio le dimos a conocer la ruptura entre 

Gustavo Madero, líder del partido, y Juan Manuel Oliva, ex gobernador de Guanajuato. La nueva fotografía es la de Oliva, 
ligado a lo que llaman el sector más conservador, el Yunque, en el informe de labores que presentó el senador Ernesto 
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Cordero. Los panistas avezados, nos dicen, tomaron el acercamiento como un coqueteo de los conservadores con los 

calderonistas, que podrían unir sus fuerzas para no hacerle tan fácil la reelección a don Gustavo. ¿La estelar en el ring será de 

parejas?  

USTED NO debe perder de vista el inicio de la semana que será definitivo para la reforma político-electoral en el Senado. Las 
tres principales bancadas, PRI, PAN y PRD, mantienen posiciones distintas, pero los priístas tienen algo de prisa, para luego ir 

a la energética. En el juego de las estrategias, el grupo del coordinador tricolor, Emilio Gamboa, se encargará de meterle 

velocidad para abrir paso a la reforma que más importa al gobierno federal: la de Pemex y CFE. Del otro lado, los líderes de 
las bancadas del PAN, Jorge Luis Preciado, y del PRD, Miguel Barbosa, empezarán la semana en una ubicación bastante 

cómoda: ¿cuál es la prisa? El queretano Enrique Burgos tiene la conducción de parte de los trabajos. 

UNO de los programas insignia de Los Pinos, la Cruzada Nacional contra el Hambre, está por cumplir un año de lanzamiento. 

La secretaría de Desarrollo Social, Rosario Robles, explica que será en 2014 cuando se verán más acciones, porque los 
primeros 12 meses fueron de “análisis, ajustes y ordenamiento”. Otros de los temas importantes de la Sedesol son el 

lanzamiento del padrón único de programas sociales y el rediseño de Oportunidades, con opción productiva para los 
beneficiarios. Los alcances en metas concretas, dice doña Rosario, se tendrán hasta 2015. 

LA GUERRA contra la “chatarra” no será sencilla para el gobierno federal. Hay resistencias en la industria y en las escuelas 
particulares de primaria y secundaria. Ante la oposición, la Secretaría de Salud, que encabeza Mercedes Juan, prepara los 

lineamientos que hagan obligatoria la regulación de venta de estos productos en todas las escuelas de nivel básico del país. 
Durante la anterior administración, el gobierno federal solamente estableció normas para la venta de estos productos y 

bebidas, pero de manera voluntaria y sin ninguna obligación o sanción de por medio. Ahora, nos dicen, se verá la voluntad de 

la actual administración para atacar la obesidad. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

EN EL PLEITO entre la CNDH y la UNAM generado tras una recomendación por acoso sexual en una preparatoria, algo no 
acaba de cuadrarles a quienes saben de derechos humanos.  

TRAS REVISAR el caso, el consenso es que el organismo que preside Raúl Plascencia se pasó de severo y se extralimitó en los 

comunicados en los que acusó a las autoridades universitarias de mentir sobre el asunto.  

LOS MEMORIOSOS recuerdan que Plascencia tiene una historia con la UNAM, donde trabajó desde 1993 hasta el 2000, año 

en que pidió un sabático para luego pasarse una década solicitando licencias anuales sin goce de sueldo hasta que, en el 
2012, tuvo que separarse de su plaza. 

Y AHÍ no para la cosa, hay quienes ven en el actual abogado general de la UNAM, Luis Raúl González Pérez, a un posible 
contendiente de Plascencia si busca la reelección el próximo año. 

¿A POCO será cierto que en el actuar del ombudsman en este caso influyeron asuntos de su pasado… o de su futuro? Es 

pregunta derecha y humana. 

¡ALBRICIAS! Después de más de dos meses congelados en el Senado, los procesos de ratificación de 13 embajadores y 3 

cónsules mexicanos se reactivarán hoy. 

LA PRESIDENTA de la Comisión de Relaciones Exteriores, Gabriela Cuevas, anunció que los designados por Enrique Peña 

comparecerán entre hoy y pasado mañana ante los senadores. 

Y AGREGÓ que la decisión se tomará después de analizar los perfiles, plan de trabajo y experiencia de los designados. 

LA DECLARACIÓN genera una duda: si apenas van a comenzar esa revisión, ¿qué hicieron en esa comisión durante todo el 

tiempo que ha pasado desde el anuncio de los nombramientos? 

NO SE lo digan a nadie, pero cuentan por ahí que en cosa de días la Cofepris que está cargo de Mikel Arriola anunciará un 
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duro golpe en materia de fármacos ilegales. 

SEGÚN se supo, los sabuesos que se dedican a evitar y combatir los riesgos sanitarios dieron con algo así como 160 
toneladas de medicinas que están fuera de la ley a tres fabricantes en Jalisco. 

SI LA CANTIDAD se confirma, se trataría del mayor decomiso de ese tipo de materiales en la historia del organismo. 

ESO SÍ, falta ver qué hacen con los responsables. 

SEGURO que el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, acabó la tarde de ayer con las orejas calientes. 

DESPUÉS de que policías desalojaron a quienes participaban en el “Picnic en el Río” en el camellón del Viaducto, al 

mandatario local le llovió en las redes sociales. 

LO MENOS que le reclamaron a Mancera fue que mandara a los granaderos contra ciudadanos que no bloqueaban el tráfico 

después de meses de tolerar que la CNTE haga y deshaga en la ciudad sin que nadie los moleste. 

OTRO de los reclamos fue porque el desalojo de ayer ocurrió a unos metros de donde un patrullero saboteó el viernes pasado 

un operativo policial para retirar autos que estaban estacionados en lugar prohibido en la lateral del Viaducto. 

CÓMO se nota que en esa zona del DF el terreno no está parejo… y no sólo por los baches en el asfalto. (Redacción, 
página 10) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 

Milenio                                                   Criterio 

  
                                    

 
 
 

 


